

Si la poesía, como digimos al principio, se encuentra esparcida por todas partes y solo aguarda a que el génio la dé forma conveniente para presentarla a nuestros ojos, es indudable que las matemáticas, ciencias severas a la par que sencillas, tienen también su poesía, y que los que se dedican a su difícil estudio han menester la misma inspiración que el pintor para trasladar al lienzo sus pensamientos y que el poeta para expresar en sonoros versos las ideas que se agitan en su cerebro.

Manuel Comrota.

**GUERRA DE ORIENTE.**

Segun telegrama dirigido de Andrinópolis al *Morning Post*, los rusos atraviesan el desfiladero de Unipka en plena retirada. Pero por otra parte, el *Daily News* declara en un despacho de Viena, que los rusos se hallan decididos a defender a toda costa el citado desfiladero.

De Viena dicen a el *Times*, con referencia a noticias de Constantinopla, que Mehemet-Ali intenta convertir a Rasgrad en un campo fortificado. Las fuerzas de Ahmed-Eyub-Baja, concentradas en las inmediaciones de Rasgrad, se componen de 48 batallones de infantería, 15 baterías, 62 escuadrones de caballería regular, 12 de caballería irregular y ocho escuadrones de Zaphties; en justo 40.000 hombres. Mehemet-Ali considera a Rasgrad y Plewna como dos alas defensivas que estarán sostenidas por Soliman-Baja, que cruzaba los Balcanes con unos 65.000 hombres.

Dice el *Times*, con referencia a un telegrama de Constantinopla, que se ha comunicado a la embajada inglesa la noticia de que los rusos han abandonado por completo las vertientes de los Balcanes.

Routschouk, socorrida a tiempo por Fud, no está ya cercada por la parte de tierra, hallándose restablecidas sus comunicaciones con Choumia.

Noticias de la Dubrutscha anuncian que Hudeyef-Baja, al hacer un reconocimiento junto a Medjidie, se encontró con dos escuadrones de caballería rusa, con los que trabó un combate que duró dos horas. Los rusos tuvieron 30 muertos y se vieron obligados a batirse en retirada por el lado de Kustandje.

El corresponsal de *El Times* en el campamento ruso delante de Plewna, escribe con fecha del 4:

He llegado esta mañana a Bucarest despues de haber dejado el campamento delante de Plewna el 2 por la tarde. El cuartel general del general Krudener se halla en Trestenik y el del general Shakovski, que manda el ala izquierda, en Poredia. Estas dos localidades solo distan 15 millas al Este de Plewna. La vanguardia de los rusos ha avanzado hasta a menos de seis millas de este último punto. El cuerpo principal ocupa una fuerte posición en una serie de alturas de Norte a Sud, y han llegado ya considerables refuerzos al general Krudener, que está en situación de resistir a cualquier movimiento ofensivo de Osman-Baja, si lo que no es probable, quisiera intentar a guiso. En realidad, los rusos han sufrido un descalabro desastroso en un movimiento de ataque, y eso es todo. Su línea entre el Danubio y los Balcanes nunca ha estado en peligro.

Los rusos evacuaron a Eski-Saghara despues de haber opuesto una viva resistencia infructuosa a fuerzas muy superiores mandadas por Soliman-Baja. Por lo demás, la evacuación se efectuó en buen orden. Se asegura que los turcos asesinaron a todos los búlgaros que encontraron en la localidad.

Los turcos parecen ocupados en preparar un desesperado esfuerzo para expulsar a los rusos del territorio, y se cree que si se les malogra esta tentativa suprema, pedirán que se abran negociaciones de paz.

La división del príncipe Mirski cubre el camino de Tirnova a Plewna y protege la primera de dichas plazas.

Se dice que Abdul Baja salió de Lowatz y ocupó a Servi sin resistencia. Los rusos se hallan entre Selvi y Tirnova en fuertes posiciones defensivas. El general Gurko está encargado de guardar la entrada meridional de los pasos de los Balcanes, ocupada por los rusos.

Lowatz fué tomada por 4.000 musulmanes, en gran parte renegados búlgaros. La guarnición, compuesta de 500 cosacos, se retiró, y se acusa a los musulmanes de haber asesinado a algunos cristianos de la población de dicha plaza, que está casi arruinada.

El czar y los grandes duques han decidido aplazar todo movimiento ofensivo hasta la llegada de nuevos refuerzos. Los asentistas en Rumania habían recibido encargos para proveer a 15.000 hombres de nuevas tropas.

De Viena dicen a *El Aily-News*, que se dá alerta importancia al hecho de haber ocupado Abdul Baja el 1.º de Agosto sin resistencia alguna a Selvi, desde cuyo punto puede amenazar a Tirnova y a los pasos de los Balcanes.

Dicen de Varna que ha habido un combate naval importante en el brazo Sulina del Danubio. Siete cañoneras rusas fueron atacadas por dos buques turcos acorazados. El combate duró varias horas; una cañonera rusa fué echada a pique y otra quedó encallada. Los rusos intentaron entonces lanzar torpedos, pero los turcos lograron impedirlo. Fueron echados a pique dos barcos-torpedos rusos. Perecieron en la refriega 11 marineros turcos y un oficial.

Anuncian de Choumia que los rusos se concentraban en grandes fuerzas en Ak-Lom, y se consideraba próximo un ataque contra Rasgrad.

Telegramas de Siatowa, que publica el *Daily-Telegraph*, afirman que, merced a la poca actividad de los turcos, que no se han apresurado a sacar provecho de sus últimas victorias, la orden que se había comunicado a los generales Krudener y príncipe Sotakosky de retirarse hacía el río Osma (afluente del Danubio) ha sido revocada.

Asegúrase en los círculos políticos de Viena que en la entrevista de los emperadores, el de Alemania propondrá al de Austria la anexión a esta potencia de la Serbia y de la Bosnia, obteniendo como compensación la primera la cesión de la Bohemia alemana.

**NOTICIAS GENERALES.**

La diputación provincial de Madrid celebró sesión ayer a las nueve de la mañana, aprobando algunos expedientes sobre recepción de obras de edificios provinciales, subastas para suministros de establecimientos de beneficencia, cesantías, dimisiones y nombramientos de empleados subalternos.

En dicha sesión se ha acordado señalar el viernes próximo a las nueve de la mañana para la vista pública del recurso de agravios interpuesto por varios industriales contra el establecimiento de un impuesto municipal sobre los carbones.

Han fallecido en la Coruña dos marineros, uno ahogado, y otro asesinado a puñaladas.

El miércoles llegó a Cartagena con dos horas de retraso el tren correo a causa de haber sufrido una rotura la máquina en Pozo-Cañada, donde se verificó el trasbordo de pasajeros y equipajes.

Dice un periódico de Granada, que por cuestiones de dinero entre el ayuntamiento y la empresa de aguas de aquella capital, podría suceder que en el próximo invierno el vecindario de la misma tuviese que usar linternas por la noche, como en los tiempos de Godoy.

Un periódico valenciano dice que el puerto del Grao, se está cegando, y se cegará por completo si la diputación de aquella provincia no adopta pronto eficaces medidas para evitarlo.

El día 3 del actual han salido de Sevilla, procedentes de Filadelfia, consignadas al ministerio de Fomento, 14 cajas, conteniendo los premios y medallas para los expositores españoles en aquella capital.

Dicen de Mora (Toledo), que el suicidio del respetable presbítero D. Gonzalo Galvez y Yébenes, ocurrido en aquella villa, y de que ya dimos conocimiento a nuestros lectores, reconoció por principal causa el estado de perturbación mental en que se encontraba dicho señor, y de que había dado repetidas muestras.

Ayer tarde a las tres, dos hombres invitaron a refrescar en una borchatería de la calle del Arrenal a otro sujeto llegado a esta corte, procedente de Buenos-Aires, y a la media hora le habían estafado aquellos, 11.000 reales. Los malhechores lograron escapar.

Una erupción del volcán Cotopaxi, en el Ecuador, ha aislado los valles de Chillo y Tocabaco. Los habitantes han huido llenos de espanto.

El general en jefe del ejército del Norte ha sido autorizado para fortificar algunos puntos de las provincias vascas.

Dícese que el brigadier fiscal de la causa que se instruye con motivo de la conspiración descubierta hace unos meses, pide diferentes penas a los veintiocho procesados por el expresado delito.

A las diez y media de la mañana de ayer se cayó desde el quinto piso de la casa núm. 5 de la plazuela de Navalo una joven, que tuvo la suerte de no sufrir grandes contusiones.

El correo de Zaragoza llegó ayer con dos horas y media de retraso, a consecuencia de haberse hallado en la estación de Jadraque, muerto a un viajero de un coche de primera.

Se cree que el fallecimiento fué ocasionado por un accidente natural repentino.

Con el título de *El Progreso*, ha empezado a publicarse en Alicante un nuevo periódico.

Los premios concedidos en la Exposición ganadera de Santander, ascienden a 8.725 pesetas. Figuran también como premios cinco medallas y varios diplomas, y faltan distribuir 2.000 pesetas, ofrecidas por el ministerio de Fomento para aquel concurso.

Durante el tiempo que esté abierta la Exposición de París darán conferencias psicológicas algunos espiritistas de España, Alemania e Inglaterra.

Ayer mañana a las once ha tenido lugar en las Salinas la vista de la denuncia de *El Parlamento*.

El fiscal, Sr. Mendo Figueras, ha pedido veinte días de suspensión.

El abogado defensor D. Pablo Martínez Pardo, ha hecho una brillante defensa, pidiendo la absolución.

En la mañana del lunes tuvo lugar en la capilla evangélica de Reus el bautizo de una niña, que fué el primer acto de esta especie celebrado en aquella. Unos setenta niños estuvieron cantando salmos durante la ceremonia, a la que concurrieron unas ciento cincuenta personas.

Se ha dispuesto la adquisición de una manzana en la calle de Santa Engracia, para hacer un cuartel.

Dicen de San Martín de Provensals, que muchos vecinos de aquel pueblo se ven obligados a beber agua de los pozos, porque les faltan fuentes que la den potable.

Al salir de Reus el martes por la mañana el coche que hace el servicio entre dicha ciudad y Falset, volcó, recibiendo graves contusiones cuatro de los viajeros que iban en el vehiculo.

Segun noticias que hemos recibido de Badajoz, al secuestrado don Julian Molina lo dejaron en libertad en el sitio denominado Cumbre de la garganta del Cristo, término de Ciudad-Real, al divisar desde aquella altura la fuerza de Guardia civil que perseguía a los secuestradores, internándose estos en dicha provincia sin que llegaran a recibir cantidad alguna.

Dice el periódico *La Patrie* que M. Chandory, embajador francés en Madrid, aprovechará su estancia en la capital de la vecina República para dar a su gobierno algunos datos sobre la renovación del tratado de comercio entre Francia y España.

Acaba de establecerse en Ajaccio un comité de juriscóndulos que tiene por objeto ilustrar a los electores de aquella circunscripción, en lo relativo al ejercicio de sus derechos civiles y políticos.

Ha llegado a Port Said el vapor *Victoria* de la casa Olano, Larriaga y Compañía, que conduce a la Península pasajeros, naufragos del vapor *Gloria* y correspondencia del Archipiélago Filipino.

Ayer regresó a Llanes el Sr. Posada Herrera.

La organización de la administración económica provincial ha quedado constituida de la manera siguiente:

Un jefe económico. Una sección administrativa con cuatro negociados independientes, ó sean: primero, contribuciones; segundo, propiedades y derechos del Estado; tercero, rentas estancadas, y cuarto, impuestos.

Una sección de intervención con un jefe, encargados de la contabilidad.

Una sección de caja, con un jefe, encargados del recibo, custodia y entrega de caudales. Esta organización (aunque amplia, parece es la misma dispuesta por el reglamento de 1869 y acordada por el señor Figuerola, siendo ministro de Hacienda.

Se ha autorizado la fundación en la diócesis de Santander de una congregación de sacerdotes paisionistas.

En el pueblo de Cuevas (Castellón), tres jornaleros se hallaban profundizando una noria en la propiedad de la señora viuda de don Vicente Salas, cuando vino un desplome, sepultando entre sus escombros a los tres obreros, cuya muerte hubiera sido segura sin la ayuda de la Guardia civil.

Segun telegrama del gobernador civil de Badajoz, la partida de criminales que intentó el secuestro en Villarta de los Montes, se ha internado en la provincia de Ciudad-Real.

Tomamos de una carta de Manila, publicada por un colega:

El juzgado de intramuros ha empezado a instruir la sumaria de un hecho escandaloso que está sirviendo de pábulo a la conversación del día. El hecho, tal y como de público se cuenta, es el siguiente: parece que este último día se han presentado al general Moriones tres maestras de una de las fabricas de tabacos, diciéndole que una persona les habla manifestado que si no daban 500 pesos se las destituiría. Averiguado el hecho, resultó complicada en este asunto una señora muy conocida en la buena sociedad, que es la que se entendía con las maestras y un inspector de Hacienda nombrado recientemente en calidad de interino. Este empleado ha sido suspendido por disposición superior.

**GAOITA.**

La de hoy contiene las siguientes disposiciones:

GUERRA.—Real orden concediendo a D. Nicanor Martínez y Fernandez, tenedor de libros de la Intervención general de la administración del Estado, y a D. José Díaz y Díaz, contador de primera clase del Tribunal de cuentas del Reino, la cruz de segunda clase del mérito militar, designada para premiar servicios especiales.

GRACIA Y JUSTICIA.—Resumen de resoluciones adoptadas por este ministerio con el personal de promotores fiscales durante el mes de Julio del año actual.

**NOTICIAS DEL EXTRANJERO.**

**DESPACHOS TELEGRÁFICOS.**

Londres 9.—Cámara de los Comunes.—El ministro Sr. Bourke ha declarado que ninguna negociación existe entre Inglaterra y Austria relativamente a la movilización de las fuerzas austríacas, en el caso de que Rumania tomase una participación activa en Serbia ó en el caso que los rusos entrasen en Serbia.

Contestando al Sr. Montagu, Mr. Bourke ha dicho que no había nada acerca de negociaciones directas del czar con el sultan, y que, por lo tanto, no tiene ninguna protesta que formular, referente a este asunto.

Ha añadido que ignoraba igualmente si Austria, toma ó no medidas con Rusia y Turquía sobre este punto.

Respondiendo a Mr. Forster, el ministro Bourke dijo que lord Aberdeen rehusó en 1845

la cláusula relativa a la nación, la más favorecida de España.

El gobierno no ha contestado todavía a las recientes declaraciones que le fueron hechas con este motivo.

Londres 10.—Cámara de los Comunes. Lord Disraeli recuerda que Inglaterra de laró al empezarse la guerra, que observaría la más completa neutralidad segun un despacho de lord Derby cuyas condiciones forman la base de la política inglesa.

No hay motivo para dudar que Rusia observe estas condiciones.

Viena 10.—Se confirma la victoria de Osman-Baja en Laftcha.

Los rusos reciben grandes refuerzos. Una gran parte del ejército rumano se ha unido ya a las fuerzas rusas.

Se confirma que la entrevista de los emperadores Guillermo y Francisco José no ha tenido carácter político especial.

También se confirma que entre ambos emperadores reinó completo acuerdo.

Viena 10.—Servia activa medidas para poner en pié de guerra 40.000 hombres.

Grandes masas de fuerzas rusas se concentran en Osman-Bazar.

Otras se dirigen a Plewna.

Circulan rumores de grandes batallas pero no hay noticias que los confirmen.

Paris 10.—Ha llegado a esta capital de paso para Madrid, el Sr. Lowell Russell, nuevo ministro de los Estados Unidos en España. Dicho señor saldrá inmediatamente para su destino.

Belgrado 10.—El príncipe Milano ha informado oficialmente el paso de tropas rusas por territorio serbio.

Se supone que el objeto es avanzar sobre Sofia favoreciendo así los movimientos del ejército ruso.

Fabra.

**VARIEDADES.**

**ORIGEN HISTORICO Y ETIMOLOGICO DE LAS CALLES DE MADRID.**

**Calle de la Amargura.**

D. Francisco Luxán, nobilísimo hidalgo de nuestra villa, tenía su casa solariega en el arrabal de Santa Cruz, junto a las alquerías, fuera de la puerta de Guadalejara: por eso le llamaban Luxán el del arrabal. Contigua a su casa había una gran leguna y alrededor de ella se criaban yerbas amarguissimas, motivo por el que a la calle se la denominó de la Amargura.

Hubo otro incidente, y fué que las gentes de Madrid salieron con el pendon a ayudar a don Alonso XI en el sitio de Algeciras y que las mujeres que salieron a despedir a sus maridos, hijos y hermanos, no se les permitió pasar mas allá de la leguna, y el arzobispo de Toledo que los guiaba, conmovido al oír los lamentos de las mujeres y al ver las lágrimas que corrían por sus mejillas en tanta abundancia, exclamó: ¡Este es el sitio de la Amargura! Los valerosos madrileños siguieron sus jornadas y a los niños que pedían al prelado los dejase también ir, pudo convencerlos más allá de la ermita de la Santa Cruz, para que se volvieran a la villa; los bendijo, y ellos regresaron con su tamborcito y dulzaina a buscar a los hijos de los árabes para emprender con ellos la pelea, parodiando la que sus padres iban a sostener con los moros de Algeciras.

A esta calle hoy se le ha quitado su histórico nombre y se le ha dado el de Siete de Julio, en memoria de la refriega que los millitanos nacionales sostuvieron en la Plaza Mayor con los guardias espavoleros, cuando éstos proclamaron el absolutismo de Fernando VII.

**Calle de la Arganzuela.**

Fuera de un portillo de madera que había, no lejos de la Puerta de la Latina, se descubría un campo rodeado de barrancos que llegaban hasta las márgenes del río Manzanares; hacía allí estaban también construidas algunas alquerías, y en una de estas había un alfarero cuyos visabuelos se dice conocieron a San Isidro, que por aquellos contornos parece también nació. El mencionado alfarero estaba viudo, pues su mujer falleció de parto, pero vivía la niña que dió a luz; tenía otros hermanos, esta era la más débil de ellos, y todos ayudaban a su padre en la fabricación de pucheros y vasos de barro; Sanchita, que era como hemos dicho, la menor por su contextura enfermiza, apenas tenía fuerzas, y así daba muchas veces en tierra con los cacharros, causando grandes pérdidas a su padre, motivo por el que la castigaba con frecuencia, hasta que cansado, la destinó a traer agua, con cuyo oficio se avenía mal, pues le sucedía lo propio que con los cacharros, así que no se le acababan los golpes y malos tratamientos: al padre le denominaban el río Daganzo, porque había nacido en el pueblo de Daganzo de Arriba y a la Sanchita la Daganzuela, pero corrompiendo el vocablo le llamaban la Arganzuela, pues todos chocaban con ella por la flojedad de sus miembros.

Sucedió, pues, que bajando la reina Isabel I por aquellas alquerías a ver el río ó a pasearse con doña Beatriz Galíndez de Mendoza, su dama y preceptora, y con otros caballeros de su comitiva, quiso beber de las eguas del Manzanares, y al punto uno de los maguates pidió en la alquería un búcaro fino; la Sanchita cogió el más nuevo que había en su casa y se lanzó al río a coger agua para la reina; le sirvió el búcaro y habió de las apacibles aguas de nuestro escaño río, aunque entonces se cuenta que era caudaloso. La reina, agradecida a la oficiosidad de la muchacha, quiso informarse de su familia, conociendo que eran pobres y así dijo a uno de sus escuderos: «Tomad otra vez dño ese búcaro».